
 المحاضرة السادسة
 

 علامات الاعراب 
: علامات الإعراب الأصلية  

إنَّ علاماتِ الإعراب الأصليّة في اللغة            
علامة الضمة للرفع، : العربيّة أربع علامات، وهي

وعلامة الفتحة للنَّصب، والكسرة للجرّ، والسكون 
.للجزم  

  
:تعرف علامات الإعراب بحسب جزئيها  

هي السمة والصفة الفارقة للشيء عن غيره : فالعلامة 
.وتميزه عن نظيره  

تغير يتعلق بأواخر الكلمات المعربة بحسب : الإعراب 
.العوامل المؤثرة فيه أو حسب موقعها من الكلام  

فعلامات الإعراب هي حركات متغيرة تلحق آخر الاسم 
أو الفعل حسب موقعهِ من الكلام لتبين موقعه وتميزه 

 عن غيره
:أنواع الإعراب أربعة   

: فتقول . يدخل عل الاسم والفعل المضارع : الرفع 
محمدُ يقرأُ  -العلمُ ينيرُ   
: يدخل على الاسم والفعل المضارع فتقول : والنصب 

 لن نتركَ القدسَ 
وهو يدخل على الاسم فقط وهو من خصائصه : والجر 

قليلِ  في: نحو . فلا يُجَـرُّ الفعل المضارع المعرب 
 الكلامِ حكمة



ويدخل على الفعل المضارع ويختص به فلا : والجزم 
من يحفظْ المعروف يشكرْه : نحو . تُجـزَمُ الأسماء 

 الناس
.ولهذه الأنواع الأربعة علامات إعراب أصلية وفرعية  

  
 علامات الإعراب الأصلية

 
الفتحة  -الضمة للرفع :: العلامات الأصلية أربع 

.السكون  -للجر  الكسرة -للنصب   
:مواضع الرفع بالضمة أربعة   

وهو ما دل على ( ليس مثنى ولا جمعا)الاسم المفرد  -1
فاطمةُ  -محمدٌ رسولٌ كريمٌ : واحد أو واحدة تقول 

 زوجةٌ صالحةٌ 
وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع تغير : جمع التكسير  -2

 يحدث في بنية مفرده بزيادة أو نقص أو تغيير
" كسر"علم جمعه علوم رجل جمعه رجال فوقع : مثاله 

 في بناء الكلمة وتخللها ما غير مفردها
وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع : جمع المؤنث السالم -3

وكثير  -سلامة بناء المفرد بزيادة ألف وتاء في آخره 
 -من النحاة يسميه الجمع بالألف والتاء الزائدتين 

ي الصحة أو ويسمى هو وجمع المذكر السالم جمع
 التصحيح

 -الشجرات ُ أثمرت  -تفوقت التلميذاتُ : مثاله 
.الصلواتُ الخمس مكفراتٌ للذنوب  

يقومُ  -نحو يحترمُ الناسُ المهذبَ : الفعل المضارع  -4



.حسين مبكرا  
:مواضع النصب بالفتحة ثلاثة  

إن اللهَ غفور رحيم: الاسم المفرد نحو -1  
جومَ الزاهرةأحب الن: نحو : جمع التكسير -2  
لن يضيع َالله أجرمن أحسن : نحو: الفعل المضارع -3

 عملا
:مواضع الجر بالكسرة ثلاثة  

صليت في بيتِ اللهِ الحرامِ : الاسم المفرد نحو  -1  
فرض الله في الأموال زكاة : جمع التكسير نحو -2

 للفقراء
تنمو الحيتان في : جمع المؤنث السالم نحو  -3

.علمة على التلميذاتِ سلمت الم -المحيطاتِ   
:موضع الجزم بالسكون   

متى يحضرْ : هو الفعل المضارع صحيح الآخر نحو 
.من يزرعْ الخير يحصدْ مثله -الضيف أكرمْه   
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